

L'atrocité dont fut victime une jeune fille de dix-sept ans épouvanter à tel point l'imagination, par son incroyable barbarie, que la plume se refuse à la décrire.»

Voilà quelle est l'opinion d'un écrivain anglais, qui s'est fait l'historien des Guerres de la Péninsule. Mais il nous faut nous faire violence, et afin de rendre cette étude aussi complète que possible, faire l'historique du sac et du pillage de Saint-Sébastien dans cette terrible journée. Des documents espagnols publiés peu de temps après cette catastrophe nous offrent les détails les plus circonstanciés sur cette terrible affaire.¹

M. E. DUCÉRÉ.

(*A la fin*)

EN HONOR DE VITORIA

La Higiene popular, órgano oficial de la Sociedad Española de Higiene, que con gran acierto dirige el distinguido arquitecto y Diputado provincial de Madrid, Ilmo. Sr. D. Mariano Belmás, dice en su número último lo siguiente:

«La Higiene en Vitoria. Hemos recibido un resumen higiométrico, referente á Vitoria, escrito por el entusiasta e ilustrado Dr. D. Ramon de Apraiz. Es un trabajo precioso, que revela cómo Vitoria marcha á pasos agigantados por el camino de la salubridad. Con decir que ya no se conoce la viruela, que otras enfermedades infecciosas están desterradas, y que el exceso de la cifra de natalidad á la de mortalidad es de siete veces la proporción normal en las ciudades en que se rinde más culto á la higiene, queda dicho todo.»

Felicitamos á la capital hermana y á nuestro distinguido amigo el Sr. Apraiz.

(1) Napier.